

LES INITIATIVES POUR TRAITER NOS DÉCHETS



Les « petits ambassadeurs du tri » expliquent aux habitants les astuces pour un meilleur recyclage (voir p.20)

Plus de 70 000 tonnes de déchets ménagers et assimilés sont produites chaque année sur le territoire de l'Agglo qui, pour y faire face, développe toute une série d'actions. La multiplication des containers enterrés, pour laquelle le budget annuel est passé de 300 000 à 500 000 euros en 2015, rend plus esthétique l'espace public et facilite le recyclage. Pour améliorer le tri à la source, des opérations pilotes sont menées, comme celles des poubelles bicompartimentées à Auriol ou bien la collecte des déchets verts sur rendez-vous, à Roquevaire et dans l'Est aubagnais. Enfin, l'efficacité du travail de sensibilisation des ambassadeurs du tri ou du service « Allô déchets », pour toujours encourager les bons gestes, n'est plus à démontrer. Autant d'exemples en faveur du citoyen et de l'environnement pour un coût de près de 15,5 millions d'euros par an.

+14%
des déchets
triés à la source
l'année
dernière

TRI OPTIMISÉ : LES ERREURS À NE PAS COMMETTRE

Avec un point de collecte et de tri des déchets pour 350 habitants sur le territoire de l'Agglo contre un pour 500 habitants à l'échelle nationale, le tri est rendu plus accessible au public. Il peut encore être optimisé en discernant au mieux le recyclable du jetable. Quelques exemples de bonnes pratiques :

ZOOM SUR
LES DÉCHETS
VERTS

Poubelle jaune EMBALLAGE



Boîte en métal, cannette, bombe aérosol, brique alimentaire, carton et cartonnelle, bouteille et flacon en plastique avec bouchon



Carton alimentaire (de pizza...), boîte de conserve contenant des restes, barquette en polystyrène, pot de yaourt, pot de crème en plastique, barquette en plastique (de jambon...)

« Il est essentiel de ne jeter dans les bennes dédiées aux déchets verts que des végétaux et de proscrire tout autre matière, comme les gravats. Autrement, leur recyclage à des fins de compostage, par exemple, est impossible. »

Alain Grégoire,
vice-président chargé de la collecte et
du traitement des déchets



Poubelle bleue PAPIER



Papier, journal, magazine, prospectus, feuille d'imprimante et cahier



Papier sali (par de la pizza, du gâteau...), papier kraft, film plastique

Poubelle verte VERRE



Bouteille, flacon, pot de confiture, pot de yaourt en verre



Réceptacle en verre avec du liquide, avec un bouchon ou une capsule, vaisselle, ampoule

CHIFFRES (par an et par habitant)

65 kg d'emballages

11 kg de verre

21 kg de papiers recyclables

Tous ces recyclables, dits « secs », se retrouvent encore dans les ordures ménagères résiduelles chaque année.



En savoir +

Le guide pratique du tri
« Bien trier, c'est dans ma nature ! »
→ www.goo.gl/oVnYPI

SCANNEZ-MOI

55 CONTAINERS INSTALLÉS CETTE ANNÉE



« Il faut supprimer ces verrues que sont les containers de surface et moderniser le système de traitement des ordures avec les containers enterrés. »

Alain Grégoire,
vice-président chargé de la collecte et
du traitement des déchets

La machine est en marche. Alain Grégoire, vice-président en charge de la collecte et du traitement des déchets à l'Agglo et Michèle Duval, directrice du service des déchets, sillonnent les communes du territoire pour identifier les meilleurs emplacements pour de futurs containers enterrés d'une capacité de 5 m³. Le programme fait suite à une expérience pilote réussie à Auriol : 40 poubelles sur roulettes ont été remplacées par 9 containers enterrés. « C'est un vrai changement pour notre quartier qui était dans un état catastrophique », se souvient Daniel Devendeville, président du comité d'intérêt de quartier La Colombe. Depuis, les dépôts sauvages sont en régression, les poubelles vertes ne sont plus visibles, les habitants trient mieux, l'air n'est plus vicié l'été par les ordures... la liste des bienfaits est longue.

Le coût de ces containers oscille entre 17 600 à 50 000 euros, suivant la configuration du site. Aussi, « il faut se concentrer sur les " points noirs ", c'est-à-dire là où les pollutions sont maximales », explique Michèle Duval.

Courant 2016, les centres-villes bénéficieront, eux aussi, du service, mais il sera adapté : des containers de 1 000 litres seront enterrés et ils seront régulièrement vidés par le personnel communautaire en même temps que les containers aériens de 750 litres. L'Agglo se mobilise. Sous terre, mais aussi en surface.



Installation d'un container enterré



Un container enterré vidé par les agents communautaires

« ALLÔ DÉCHETS » POUR TOUT SAVOIR SUR LES CONTAINERS ENTERRÉS

Pour répondre à toutes les questions des administrés sur les containers enterrés et sur tout ce qui concerne la collecte des déchets (points d'apport volontaire, encombrants, composteurs, passages des bennes, etc.):

→ Un seul numéro **04 42 18 19 79**
(du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h)

→ Une seule adresse e-mail :
allodechets@agglo-paysdaubagne.fr





AMBASSADEURS DU TRI : DU JETER FACILE AU JETER UTILE

Vous les avez certainement croisés cet été : six ambassadeurs du tri de l'Agglo parcourent le territoire pour inciter sans relâche à un meilleur tri à la source de nos déchets qui s'élèvent à 683 kg par habitant et par an.

En période estivale, les agents se rendent dans les centres de loisirs, comme celui de La Tourtelle, à Aubagne. Plus de 300 enfants y développent tout l'été des projets autour de la nature et de la ville, notamment au travers d'une exposition photos. « Notre objectif est de leur faire aimer l'environnement, mais aussi de leur apprendre à le préserver. C'est pour cela que j'ai fait appel aux ambassadeurs du tri », explique la directrice Stéphanie Boyer. Au rythme de deux interventions mensuelles, ils adaptent leurs animations sur l'intérêt de trier et comment s'y prendre.

En période scolaire, les animateurs poursuivent leur sensibilisation auprès de 3 000 écoliers du territoire. « Avec l'accord du professeur, nous mettons en place le tri sélectif dans chaque classe, rapporte Christian Perona, agent de maîtrise des ambassadeurs du tri, et quotidiennement, un élève endosse le rôle de " petit ambassadeur du tri " pour aller vider dans la colonne de l'école la collecte du jour, pour mieux ancrer les habitudes. »

« Les ambassadeurs du tri portent la bonne parole sur notre territoire et orientent vers les dispositifs de tri appropriés. Une future campagne de communication encouragera également les bons comportements. »

Michèle Duval,
directrice du service des déchets

Parfois, plusieurs « petits ambassadeurs du tri », munis d'un sac de tri et d'un guide, participent au porte-à-porte des agents et expliquent eux-mêmes aux habitants les astuces pour un meilleur recyclage. Savoir qu'une partie des recettes de la valorisation du verre est reversée à la Ligue contre le cancer est une motivation supplémentaire pour adopter des gestes utiles.

RESSOURCERIE : UNE VOLONTÉ FORTE DE L'AGGLO

Réduire les décharges sauvages, donner une nouvelle vie à certains encombrants, comme du mobilier ou du matériel de cuisine (réfrigérateur, cuisinière...), tout en créant des emplois et vendre ces biens en boutique, telle est la vocation du projet de recyclerie de l'Agglo. À l'heure actuelle, les encombrants sont transportés vers un centre de tri à Arles où ils sont valorisés en matériaux (bois, carton...) ou broyés pour devenir des combustibles solides recyclables orientés ensuite en cimenterie.

La création d'une recyclerie ou ressourcerie (le nom n'est pas arrêté) permettra de donner une seconde vie à des objets inutiles pour les uns mais qui, réhabilités, feront le bonheur des autres.



Un ambassadeur du tri au centre de loisir de La Tourtelle initie les enfants au tri sélectif



LE RECYCLAGE DÈS LA CUISINE

AVEC LES POUBELLES BICOMPARTIMENTÉES

600 poubelles bicompartimentées ont été distribuées en porte-à-porte début janvier 2015 aux citoyens de l'hypercentre d'Auriol. Elles se présentent sous la forme de deux bacs de 45 litres (ou de 25 litres selon la place disponible), à installer dans sa cuisine : l'un propre aux ordures ménagères et le second au recyclage.

Peu coûteuse (environ 6 000 euros), cette opération pilote cible principalement les résidents d'appartement. Depuis qu'elle teste le système à son domicile, Anna Monteiro a changé ses habitudes : « Avant, je ne triais pas. Mais finalement, cela ne me demande pas plus d'efforts », reconnaît-elle. Un bilan de l'opération sera tiré en fin d'année, mais l'Agglo note dès à présent une tendance à la hausse du taux de captage des déchets. Si l'opération s'avère concluante, la distribution des poubelles bicompartimentées sera généralisée à l'ensemble du territoire.